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第二輪公屋住戶入息及資產申報程序於明

天開始，涉及約25萬已住滿10年的公屋

戶。特區政府房屋署署長羅淑佩昨日強調，

租戶擁有的車輛屬資產之一，房屋署會加強

調查跟進，重點會是一些新入伙的屋邨停車

場。她並表示，會積極考慮定期抽查正輪候

公屋申請人的資產有否超出上限，如超出限

額會將之從輪候名冊中剔除。至於之前提及

參考警方的「好市民獎」而設立實名舉報賞

金制度，獎金約3,000元，她希望能於今年

內推出。 ◆香港文匯報記者 文森

舉報濫用公屋 義舉獎金3000
房署冀年內推出 資產申報將加強查租戶車輛

房屋署於去年10月要求首批約8.8萬個未住滿
10年的公屋租戶填報「富戶政策」申報表及

「居住情況申報表」，本周二起將展開第二輪資產
申報，涉及約25萬已住滿10年的公屋戶。

舉報須實名制 免亂報惡作劇
羅淑佩昨日在電視節目上表示，租戶要在今年5
月底或之前填妥交回。至於為打擊濫用公屋資源而
設的「舉報賞金制度」，她指舉報必須實名制，以
免鄰里之間胡亂舉報或存在惡作劇，房屋署亦會安
排與舉報人面談。她希望舉報賞金制度能於今年內
推出，「在處理完第二輪申報才推行，屆時已處理
整體近一半公屋戶的申報。」
她強調，實名舉報人若能提供確切情報，令房屋
署能成功收回被濫用單位，才可獲現金獎賞，以防
市民濫報，獎金約3,000元。她表示，「相信舉報
的市民並非為了金錢，而是為了社會公義。」
被問到去年度政府財赤逾千億元，獎勵計劃能否
持續進行時，她指建屋成本十分昂貴，「如果只是
一個小小的獎勵令我可收回公屋，這筆生意是做得

過吧！」

重點調查新屋邨昂貴車輛
羅淑佩又指，租戶擁有的車輛亦是資產之一，

屬要申報的資產範圍，署方已在公屋停車場加強
巡查長期停泊的私家車，是否屬租戶所有及有否
超出資產上限，「一些舊屋邨因租金較平，居民
生活穩定，能夠儲到錢買車並不出奇，但若新屋
邨出現比較昂貴的車，甚至掛上內地牌，就會是
我們很重點要調查、很有可能是濫用的一些對
象。」
她透露，兩周前視察過都有發現，已經掌握部分
車主的身份及其車輛狀況，會交予打擊濫用公屋團
隊嚴肅跟進，「不少成員過往都曾任職紀律部隊，
係好似查案咁查你。」

申報有意擴展至公屋輪候者
現時的申報是針對公屋戶，羅淑佩指有意擴展至
公屋輪候者，「現時有十多萬人輪候，我們會抽查
部分申請人的情況，例如有否因為資產或入息增加
已離開合資格的範圍，如屬實會將他們從輪候冊中
剔除。」對於有申請人在購買居屋後並不自住，而
是持有一段時間再放售圖利，羅淑佩指批出出售許
可前，可考慮要求業主提供水電費單，證明對方有
長期於該單位居住。
對於有意見認為今期居屋銷情一般，啟德啟鑽苑

更有逾百個單位「撻訂」，部分是「納米」單位，
羅淑佩指截至2月27日，今期居屋已賣出逾57%單
位，較「居屋2022」同期數字54%為多，認為銷情
比去年更好。她說，不論私樓或居屋在樓市價格下

行時，大家有不同考慮，會再研究如何處理未能售
出的單位，強調需求仍存在，不少人仍在申請和輪
候，而未來將不再興建少於26平方米的「納米」單
位。

香港文匯報訊（記者 黃書蘭）全港18區的
民政事務專員代表特區政府在地區聽民意、解
難題，領導和統籌地區治理工作。油尖旺民政
事務專員余健強及深水埗民政事務專員黃昕然
早前接受政府新聞網訪問，分享他們的工作，
包括幫助少數族裔孩子學習普通話和認識中國
文化、在社區設置共融空間、促成便利視障人
士的「聲音巴士站」等，希望作為聯繫社會各
界的橋樑，發揮協同效應，更好地建立和諧共
融社區，努力幫助市民。

辦普通話班教少數族裔孩子
油尖旺區是全港18區中最多少數族裔居住
的地區。余健強表示，少數族裔令油尖旺區的
社區更有特色，更多元化，而特區政府在推動
建立和諧共融社區的時候，亦會考慮到少數族
裔的長遠需要。

談到大部分香港人都掌握兩文三語，早前有
區外宗教組織建議為少數族裔兒童開辦普通話
課堂，余健強表示，雖然在香港生活，懂得廣
東話已足夠，但學習普通話能令少數族裔的接
觸面更廣闊，日後在職場和各方面都有用處。
而他早前亦認識到曾為本地幼稚園學生開設普
通話課程的「小小漢語普及愛教育基金」，就
促成基金在區內開辦課程，教導少數族裔孩子
普通話和中國文化。
對於民政事務處建議把在2022年底關閉的

新填地街熟食小販市場改為共融空間，進一步
推動少數族裔融入社區，余健強表示，建議經
已獲得區議會同意，「我認為民政事務處在各
區都起到橋樑作用，是政府部門與居民或其他
社會各界的橋樑。我的工作是在地區看看能否
運用現有資源做點什麼，雖然規模往往較細，
但推行速度卻較快，成效也較快出現。同事和

自己都能從中獲得較大滿足感，繼而更努力幫
助市民。」

設「聲音巴士站」便利視障者
黃昕然早前亦積極利用科技或數據改善

社區生活配套。例如，有見真光女書院的
學生於 2022 年參加由香港社會服務聯會主
辦的「社創·社區4.0」比賽中，設計出「聲
音巴士站」，他便牽頭與九巴與盲人輔導會
合作將設計落實，最終成功利用在深水埗設
置15個「聲音巴士站」，利用無線射頻識別
技術協助視障人士找到正確巴士站。
他說，由探討有關方案至落實，大約用了
一兩年時間。「社區內有很多不同網絡，專
員可以把它們聯繫在一起，發揮協同效
應。我想，網絡和網絡加起來，力量會比
原本兩個網絡大。」

香港文匯報訊 新一份預算案提出，在
2024/25年度，公務員編制維持零增長的目
標。有媒體報道稱，政府開設常額職位之
餘，透過保留及新增有時限編外職位，不斷
開設新位，質疑零增長目標是靠「出偽
術」。特區政府發言人昨日作出回應，強調
維持整體編制零增長的目標並不表示各部門
的編制一刀切零增長，且公務員編制已計及
常額職位及有時限職位，有時限首長級職位
亦計算在編制之內，絕不存在任何「偽
術」。
政府發言人表示，維持整體編制零增長
的目標並不表示各部門的編制一刀切零增
長。因應運作需要和在有充分理據的情況
下，個別部門的編制，包括首長級及非首
長級職位，也包括常額及有時限職位，亦
可有所增加。惟在公務員編制維持零增長
的前提下，政府增加的職位數目不會高於
預計刪除的職位。相比 2021 年 3 月底，縱
然公共服務不斷增加，公務員編制在四年
間不但沒有增長，而且累計減少了約2,000
個職位。

有時限首長級職位已計在編制內
發言人強調，公務員編制已計及常額職位
及有時限職位。有時限的首長級職位稱為
「首長級編外職位」，意思是指「常額以
外」的職位，而並非指有關職位沒有計算在
編制內。為免產生誤會，政府由去年11月
起，已在向提交立法會的文件中清楚指出，
有時限首長級職位亦計算在編制之內。
發言人續指，首長級職位數目少於總體公
務員編制的1%。政府現有嚴謹的機制，在提
交任何開設首長級職位建議予立法會審批
前，會確保建議有充分理據支持，以及有關
職位有實質運作需要。個別非首長級職位的
增減雖然不需要提交立法會審議，但仍然經
過政府內部嚴謹審核方能有增長。
發言人說，今年，政府預計會向立法會人
事編制委員會提交建議，開設4個公務員首長
級常額職位，4個公務員首長級有時限職位，
以及保留3個公務員首長級有時限職位。建議
的公務員首長級職位數目比過去數年建議開
設的數目顯著減少。非首長級職位亦然。

香港文匯報訊（記者 費小燁）特區政府發
展局局長甯漢豪昨日發表網誌指出，渠務署一直
致力做好防洪和污水處理排放的工作，近年更多
走一步，為現有的渠務設施注入新元素，包括安
裝富有地區特色的渠蓋及河道美化設施，以增加
設施與市民、社區和大自然的聯繫，讓設施發揮
原本功能之餘，同時能美化及融入社區。

10景點裝逾20款打卡渠蓋
甯漢豪引述渠務署工程師（顧問工程管理

部）丘毓婧表示，渠務署揀選多個富有香港特
色且人流較多的旅遊景點，於2022年起安裝
特色渠蓋。現已於大澳、鯉魚門、林村許願廣
場、啟德河、翠屏河、茶果嶺
海濱、昂坪、土瓜灣海濱、海
輝道海濱及蝴蝶谷道寵物公園
十個地點，安裝二十多款合共
逾180個特色渠蓋，希望在美
化社區、提升渠務系統形象的
同時，為市民和遊客增添打卡
好去處。
其中，渠務署將大澳街巿
街和吉慶街其中15個污水渠

蓋更換為特色渠蓋，以「棚屋」為主題，描
繪了大澳漁民的傳統漁村生活面貌。渠務署
把棚屋區看到的風景濃縮在渠蓋上，例如小
艇和漁獲描繪了現今大澳漁民的日常生活，
設計亦加入了大澳特色食品蝦膏和鹹魚，而
木梯圖案則描繪大澳居民如何透過建築設計
以配合和便利其漁民生活模式。
而在設計鯉魚門特色渠蓋前，渠務署先對
鯉魚門區的歷史及特色景點進行了調查，最
後選擇了山、水、鯉魚、漁船、懷舊小輪、
牌坊及燈塔元素放在設計中。現時村內已安
裝122個特色渠蓋，當中15個更髹上顏色。
另外，渠務署近年亦積極將「河畔城市」概

念融入河道活化工程之中，為
市區河道增添價值。渠務署工
程師（香港及離島）郭子浩表
示，該署將於今年沿香港仔黃
竹坑涌尾明渠下游北岸建造行
人板道，以活化明渠及改善港
鐵黃竹坑站和香港仔海濱之間
的行人連接設施，美化步行環
境，相關工程預計於2027年完
成。

香港文匯報訊（記者 黃書蘭）
制訂「貼地」政策是良政善治的
關鍵，特區政府房屋局局長何永
賢昨日在社交平台分享與團隊落
區探訪基層市民，傾聽訴求的情
況。她鼓勵年輕家庭作置業規
劃，以及踴躍響應回收，為環保
出一分力。
臨近復活節，何永賢聯同房屋
局副局長戴尚誠、房屋署署長羅
淑佩到荃灣梨木樹邨探訪居民。
何永賢表示，看到不少居民都是
邨內老街坊，有雙老家庭互相陪
伴照顧，也有獨居長者與鄰里感
情深厚，彼此守望相助。
探訪期間，她鼓勵年輕家庭作
出規劃，抽「綠置居」，與家人
邁向更高的置業階梯，居民也即
場問了不少申請詳情。
之後，何永賢與團隊考察屋邨

的智能廚餘機運作，發現廚餘機
很受歡迎，而街坊每次倒完廚餘
都可以儲積分換禮物。
她認為，有關設備管理得很好，
非常乾淨整潔，希望大家都踴躍響
應回收，為環保出一分力。

香港文匯報訊 根據《區議員履職監察制度指引》，
區議員上任後3個月內需最少成立一個地區辦事處，並
規定辦公時間每周不可少於40小時。民政及青年事務局
昨日回覆傳媒查詢時表示，截至昨日（3月31日），全
部470名區議員已開設最少一個地區辦事處，當中有251
名區議員的辦事處設於公共屋邨，包括獨立或聯合辦事
處。
翻查區議會網頁，區議員通訊錄中，原先部分呈「留

白」狀態的聯絡資訊，無論辦事處地址和電話皆已悉數
填上。有區議員辦事處仍在裝修中，但都決定先開門辦
公、滿足指引。西貢區委任區議員莊雅婷就指，找舖
位、辦手續都花了不少時間，3月初才簽好租約，此前一
直開設流動服務站服務街坊。她亦對盡快開設辦事處的
要求表示理解，指「所有議員都非常努力盡快投入服
務」。

◆羅淑佩昨日強調，租戶擁有的車輛屬資產之一，房屋署會加強調查跟進。圖為公屋停車場。 資料圖片
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共建共融社區 專員盼成「橋樑」

◆余健強（右二）促成在區內開辦為少數族裔孩子而設的普通話班，除了推動
共融，也考慮到他們日後的工作需要。 短片截圖

◆「聲音巴士站」由黃昕然牽頭，促成九巴與盲人輔導會合作，把真
光女書院學生早前在比賽得獎的作品落地實踐。 政府新聞網供圖

渠署打造靚渠蓋 美化社區增打卡位

◆渠蓋以林村許願樹為設計主
題。 網誌圖片


